

El perro «raposero»

Tras la pista del zorro

Rafael González Muñiz / Director de Orbayu y Naturaleza

La caza del zorro con perros de rastro no tiene en nuestro país la tradición ni la devoción que ostenta en otros países europeos, de forma especial en Reino Unido, pero si existen algunos aficionados que la practican con verdadera pasión. Y es que el zorro, con su astucia, sabe exprimir al máximo las cualidades del perro "raposero".





RASTRO

Un beagle cruzado con sabueso, ideal para la caza del zorro



Astuto, ágil robusto y dotado de un olfato y un oído muy desarrollados, el zorro resulta una de las piezas más interesantes para los amantes de la caza con perros de rastro.

Es difícil encontrar lances tan apasionados e interesantes como los que nos deparan las jornadas de caza con buenos perros raposeros.

Un buen perro de zorro, capaz de seguir el rastro del raposo durante horas y horas, en una lucha en igualdad de condiciones con el zorro, utilizando este último todas las triquiñuelas que nos podamos imaginar para despistar y confundir pensando en cómo deshacerse de sus perseguidores, nuestros perros.





He presenciado pérdidas definitivas extraordinariamente curiosas. Unas veces tras un par de tiros de la vieja paralela, otras veces recién iniciada la persecución o después de un buen trecho de la misma, el raposo perseguido ha desaparecido como por arte de magia de la faz de la tierra. Recuerdo un raposo que varias veces realizó la misma jugada en una eupcalitera, todavía hoy no entiendo cómo lograba zafarse de los perros (excelentes y con mucho oficio); pero era llegar a ese punto y... adiós: silencio absoluto.



Las razas más utilizadas para la caza del zorro son los sabuesos, los grifones y los cruces de estos. En la actualidad también se usan otras razas como el beagle, basset azul, basset vendeen, basset leonado y basset hound.

Tenemos que tener presente que el raposo posee un amplio sentido territorial -marcan el terreno con sus glándulas interdigitales- por lo que, en caso de tratarse de un macho adulto no se cansara de dar vueltas y vueltas en su amplia zona de dominio, que conoce y domina a la perfección, mezclando rastros de ida y vuelta dificultando notablemente el trabajo de los perros. Solo los buenos perros de raposo, perros curtidos en mil batallas, con experiencia y oficio -de los que por desgracia ya no abundan- serán capaces de seguir el rastro sin abandonar, resolviendo las perdidas, manteniendo persecuciones sostenidas que acabaran consiguiendo que el zorro cometa algún error y acabe por entregarse a los puestos.





**El grifón astur-cántabro es un magnífico
perro para la caza del zorro**



Qué cualidades debe reunir el buen perro de zorro

El buen perro de zorro debe ser buen levantador, tener resistencia y buena nariz, cualidades estas que le permiten seguir los rastros durante horas sin desfallecer. No es fácil decantarnos por un perro rápido o lento. Creo que las dos opciones son válidas, si se trata de perros con condiciones para la caza del zorro. Un perro lento tardará más en llevarnos la caza a los puestos, pero rara vez perderá el rastro, podemos pasarnos horas y horas disfrutando de su trabajo, el zorro al no verse apurado se confía y nos dará varias opciones de tiro. El perro rápido nos llevará antes la caza a los puestos, pero corremos el riesgo, sobre todo si es un raposo joven, que al verse tan apurado encueve sin darnos opción a dispararle.



De lo que estoy completamente seguro es que de una forma u otra, con perro lento o rápido, pasaremos jornadas de caza apasionantes y divertidas, tanto para nosotros como para los perros.

La caza del zorro en nuestro país se ha desprestigiado notablemente, seguramente por el boom del jabalí –caza, por cierto, mucho mas aburrida en lo que al trabajo de los perros se refiere-, y solo nos quedan unas pocas cuadrillas de veteranos "raposeros" que aún disfrutan con esta apasionante modalidad. Ahora mismo Galicia es la única comunidad donde la caza del zorro con perros de rastro todavía goza de buena salud. En cambio en otros países como Alemania el zorro es una pieza de alto valor cinegético, lo mismo podemos decir de Francia y otros países de Europa Central, sin olvidarnos por supuesto de Inglaterra, patria tradicional de la caza del zorro con sabuesos, con un ritual exacerbado y un espléndido folclore donde se dan cita cazadores de todas las clases sociales.



Ángel Menéndez tiene una afición sin límites y a sus 80 años sigue cazando el raposo



**Fernando Arango y José Manuel García, otros dos rapose-
ros con una enorme afición, a los que no les asusta, ni
mucho menos, un día de orbayu para salir a cazar**



Una anécdota divertida

De la caza del zorro con perros se pueden contar infinidad de anécdotas, pero a modo de ejemplo me quedo con una ocurrida hace años en Asturias, donde después de abatir un bonito ejemplar, se introduce el zorro ya "muerto" y el perro en el maletero del coche.



Dentro de España actualmente es en Galicia donde más afición hay a la caza del zorro



Al llegar el cazador al pueblo se fue decidido al maletero para enseñar el bonito zorro abatido. Al abrir éste salió el zorro sorteando coches y gente a toda velocidad ante la cara de incredulidad de todos, incluido el cazador y el perro. Una vez más la astucia del zorro quedó patente.

**Todos los viernes de 7 a 8 de la tarde
En esRadio Asturias, 93.2 de FM
ORBAYU NATURALEZA con Rafa González
La voz de los cazadores y pescadores asturianos**

